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Leia atentamente as instruções seguintes.  
Para cada questão, escolha uma (e só uma) resposta, fazendo uma cruz no quadrado pretendido na folha que se anexa. Se a cruz ocupar mais do que 
um quadrado, a resposta será anulada e receberá 0 pontos. Perguntas com mais do que uma resposta, serão consideradas nulas e receberão 0 pontos. 
Se se enganar na colocação de uma cruz, risque-a (ficando o quadrado todo preenchido) e assinale outra cruz na resposta considerada certa.  
Cotações das perguntas: Resposta certa: 5 (cinco) pontos; ausência de resposta: 0 (zero) pontos; resposta errada: -2 (menos dois) pontos.  
Qualquer tentativa, concretizada ou não, de utilização de meios ilícitos acarretará a anulação da prova considerando-se para todos os efeitos que a 
mesma não foi atingida e considerar-se-á como tendo obtida a classificação de zero (0) na mesma.   
Não coloque o seu nome em nenhum local deste teste. 

 
 

1. Das seguintes afirmações, assinale a incorreta: 
a) É permitida publicidade nas redes das balizas, desde que não confunda nem limite a visibilidade dos jogadores 

e/ou árbitros (Se o regulamento da competição não o proibir). 

b) A publicidade vertical deve situar-se, no mínimo a 1m da linha lateral, com exceção das áreas técnicas e zonas 

de substituições, onde está proibida qualquer publicidade vertical. 

c) A publicidade vertical deve situar-se, no máximo à mesma distância da linha de baliza que a profundidade da 

baliza. 

d) É permitida publicidade nas áreas-técnicas, desde que não confunda os ocupantes das referidas áreas ou 

outros participantes (Se o regulamento da competição não o proibir). 

 

2. Carregar ou agarrar um adversário, são situações passíveis de acontecer num jogo e previstas nas leis 

de jogo. Das seguintes opções, assinale a verdadeira. 

a) A ação de carregar um adversário representa uma disputa pelo espaço utilizando o contacto físico e os 

cotovelos, mas sem utilizar os braços. 

b) Considera-se que um jogador agarra um adversário quando utiliza as mãos para evitar que um adversário se 

movimente livremente. 

c) A ação de carregar um adversário representa uma disputa pelo espaço, utilizando o contacto físico e os 

braços. 

d) Os árbitros expulsam qualquer jogador que agarre um adversário antes de a bola entrar em jogo. 

 

3. Na sequência da execução de um pontapé de linha lateral foi assinalado um pontapé de penalti. 

Sabendo que o guarda-redes da equipa que executou o pontapé de linha lateral, no momento da 

execução, se encontrava dentro da sua área de penalti, assinale a opção que justifique a decisão dos 

árbitros. 

a) O jogador executante tocou duas vezes seguidas na bola. 

b) Um adversário distraiu o executante do pontapé de linha lateral. 

c) Ocorreu uma infração de mão na bola dentro da área de penalti do executante do pontapé de linha lateral, 

sendo que entre a execução do pontapé e a infração nenhum outro jogador tocou na bola. 

d) O executante do pontapé de linha lateral foi o guarda redes. 
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4. Um jogador da equipa visitada remata à baliza obtendo golo. Sabendo que a bola, no trajeto entre o 

remate e a baliza, embateu no 1º árbitro, que se encontrava dentro da superfície de jogo, o que devem 

decidir os árbitros? 

a) Validar o golo e recomeçar o jogo com um pontapé de saída. 

b) Invalidar o golo e recomeçar o jogo com lançamento de bola ao solo. 

c) Invalidar o golo e recomeçar o jogo com pontapé livre indireto a favor da equipa que sofreu o golo. 

d) Invalidar o golo e recomeçar o jogo com um pontapé de linha lateral, no vértice da linha lateral com a linha de 

baliza. 

 

5. Na sequência da execução de um pontapé livre direto sem barreira, foi obtido e validado um golo. 

Sabendo que foi cometida e não sancionada uma infração durante a execução do PLDSB, assinale a 

opção que justifica a correta decisão dos árbitros. 

a) Ocorreu uma infração por adiantamento de um atacante. 

b) Ocorreu uma infração simultânea por guarda-redes e executante. 

c) Ocorreu uma infração por adiantamento de um defensor. 

d) Ocorreu uma infração por ter ocorrido uma finta ilegal. 

 

6. No início do jogo, o treinador de uma das equipas, sem que qualquer elemento da equipa de arbitragem 

se apercebesse ou fosse informado, ordenou que um jogador substituto iniciasse o jogo em vez de um 

jogador previamente designado. Sabendo que os árbitros se aperceberam imediatamente após o apito 

para o início do jogo, das opções seguintes, indique o que devem decidir? 

a) Interromper o jogo, advertir o designado substituto, ordenar a sua saída da superfície de jogo e recomeçar o 

jogo com uma bola ao solo. 

b) Interromper o jogo, advertir o designado substituto, ordenar a sua saída da superfície de jogo e recomeçar o 

jogo com pontapé livre indireto. 

c) Não interromper o jogo e permitir que o designado substituto se mantenha em jogo, reportando o facto no seu 

relatório. 

d) Na primeira paragem de jogo após se terem apercebido, advertir o substituto e recomeçar o jogo de acordo 

com o motivo da interrupção. 

 

7. Um jogador defensor comete uma infração dentro sua área de penalti, contra um adversário, anulando 

uma situação de clara oportunidade de golo. Sabendo que foi assinalado pontapé de penálti, qual deve 

ser a decisão disciplinar? 

a) Expulsar o jogador infrator mesmo que a infração tenha ocorrido numa tentativa de jogar a bola. 

b) Advertir o jogador infrator se a infração tiver ocorrido numa tentativa de jogar a bola. 

c) Advertir o jogador infrator, por ter cometido uma infração ao rasteirar o adversário, apenas com a intenção de 

impedir o remate. 

d) Expulsar o jogador infrator independentemente de a infração ter ocorrido numa tentativa de jogar a bola ou 

derrubar o adversário. 

 

8. Para enquadrar determinada situação como clara oportunidade de golo, as leis de jogo de futsal em 

vigor, mencionam determinadas circunstâncias. As opções seguintes identificam algumas dessas 

circunstâncias. Assim, assinale a opção incorreta. 

a) A posição e o número de defensores, incluindo o guarda-redes. 

b) A direção da jogada. 

c) A distância entre o local da infração e a baliza. 

d) A probabilidade de perder ou recuperar o controlo da bola. 
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9. A camisola com mangas integra o equipamento obrigatório dos jogadores de futsal. Das opções seguintes 

assinale a que menciona uma peça de vestuário não obrigatória. 

a) Calções. 

b) Meias. 

c) Caneleiras. 

d) Camisola interior. 

 

10. Num pontapé de saída, o executante remata diretamente à baliza adversária, introduzindo a bola na mesma. 

Os árbitros devem: 

a) Validar o golo. 

b) Advertir o executante por comportamento antidesportivo e repetir o pontapé de saída. 

c) Validar o golo, apenas se a bola tocar num adversário, não entrando diretamente. 

d) Recomeçar o jogo com lançamento de baliza, em qualquer circunstância. 

 

11. Como resultado da execução de pontapé livre direto sem barreira em que ocorreu uma infração, a bola não 

entrou na baliza. Das seguintes opções, assinale a correta. 

a) Ocorrendo uma infração simultânea por guarda-redes e executante, o pontapé livre direto sem barreira é repetido e 

apenas advertido o guarda-redes.  

b) Se a execução foi efetuada por jogador não identificado, é assinalado um pontapé livre indireto para a equipa 

defensora e advertido o infrator. 

c) Ocorrendo uma finta ilegal é assinalado pontapé livre direto para a equipa defensora e advertido o executante. 

d) Sendo a bola pontapeada para trás, é repetido o pontapé livre direto sem barreira. 

 

12. Na sequência da execução de um pontapé livre indireto, a bola entra na baliza do adversário do executante. 

Assim, e no âmbito da temática do pontapé livre indireto, assinale a opção correta. 

a) A bola foi pontapeada diretamente para a baliza do executante, pelo que o jogo recomeça com um lançamento de 

baliza. 

b) A bola foi pontapeada diretamente para a baliza do adversário, pelo que o jogo recomeça com um pontapé de 

canto. 

c) A bola foi pontapeada diretamente para a linha lateral, pelo que o jogo recomeça com um lançamento de baliza. 

d) A bola foi pontapeada diretamente para a baliza do adversário, pelo que o jogo recomeça com um lançamento de 

baliza. 

 

13. Um dos árbitros deve fazer a contagem dos quatro segundos, de forma visível nos seguintes recomeços: 

a) Pontapés de linha lateral; lançamentos de baliza; pontapés de saída; pontapés livres diretos e indiretos; pontapés 

de canto. 

b) Pontapés de linha lateral; pontapés de canto; lançamentos de baliza; pontapés de penalti; pontapés-livres diretos e 

indiretos (incluindo nos PLDSB). 

c) Pontapés de linha lateral; pontapés de canto; lançamentos de baliza; pontapés livres diretos e indiretos (incluindo 

nos PLDSB). 

d) Pontapés de linha lateral; pontapés de canto; lançamentos de baliza; pontapés de saída; pontapés de penalti; 

pontapés-livres diretos e indiretos (incluindo nos PLDSB). 

 

14. Um substituto infringe o procedimento de substituição e posteriormente interfere com o jogo e anula uma 

Clara Oportunidade de Golo. Como devem os árbitros proceder? 

a) Deverá ser expulso e a sua equipa não deve ser reduzida. 
b) Deverá ser expulso e a sua equipa reduzida (conforme determinado pela Lei 3). 
c) Deverá ser advertido e a sua equipa reduzida (conforme determinado pela Lei 12). 
d) Deverá ser expulso e a sua equipa reduzida (conforme determinado pela Lei 12). 
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15. A bola rebentou ou ficou danificada durante o jogo. Qual ou quais os recomeços possíveis? 

a) Com um pontapé de saída. 

b) Com uma bola ao solo ou um penalti. 

c) Sempre com uma bola ao solo. 

d) Sempre com lançamento de baliza. 

 

16. Com a bola em jogo, um jogador, de forma imprudente, empurra um adversário fora da área de penalti e o 

atacante acaba por cair dentro da mesma. O árbitro assinalará ... 

a) PP. 

b) PLD ou PP. 

c) PLD ou PLI. 

d) PLD. 

  

17. Uma falta que ocorra em simultâneo com o início do sinal sonoro ou durante o sinal sonoro … 
a) Não deve ser considerada para efeitos disciplinares. 
b) Não deve ser considerada para efeitos técnicos. 
c) Ambas estão corretas. 
d) Ambas estão incorretas. 

 

18. Um dos elementos do equipamento dos jogadores, são as caneleiras. De acordo com o exposto nas leis de 

jogo, assinale a opção correta: 

a) As caneleiras deverão estar totalmente cobertas pelas meias, ser de borracha, plástico ou material similar aprovado 

e deverão oferecer proteção adequada. 

b) As caneleiras poderão ter uma parte visível, desde que a sua cor seja igual à das meias, ser de borracha, plástico 

ou material similar aprovado e deverão oferecer proteção adequada. 

c) As caneleiras não fazem parte do equipamento básico de um jogador. 

d) As caneleiras deverão estar totalmente cobertas pelas meias, ser do material que o jogador entender e deverão 

oferecer proteção adequada. 

 

19. O que entende por golo iminente? 

a) Situação em que a bola não pode entrar na baliza. 

b) Situação em que um jogador se encontra em posição privilegiada para obter golo. 

c) Situação em que a bola está prestes a entrar na baliza. 

d) Situação em que a bola se encaminha para a baliza, mas com forte probabilidade de ser cortada por um jogador 

(defesa). 

 

20. A contagem dos 4’’, deve ocorrer em algumas situações de recomeço de jogo. Das seguintes afirmações, 

indique a correta. 

a) Em todas as situações de recomeço de jogo. 

b) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza, pontapés de canto e pontapés-livres diretos sem barreira. 

c) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza; pontapés de canto e pontapés de grande penalidade. 

d) Nos lançamentos de baliza; pontapés de canto; pontapés-livres indiretos e pontapés de saída. 
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Leia atentamente as instruções seguintes.  
Para cada questão, escolha uma (e só uma) resposta, fazendo uma cruz no quadrado pretendido na folha que se anexa. Se a cruz ocupar mais do que 
um quadrado, a resposta será anulada e receberá 0 pontos. Perguntas com mais do que uma resposta, serão consideradas nulas e receberão 0 pontos. 
Se se enganar na colocação de uma cruz, risque-a (ficando o quadrado todo preenchido) e assinale outra cruz na resposta considerada certa.  
Cotações das perguntas: Resposta certa: 5 (cinco) pontos; ausência de resposta: 0 (zero) pontos; resposta errada: -2 (menos dois) pontos.  
Qualquer tentativa, concretizada ou não, de utilização de meios ilícitos acarretará a anulação da prova considerando-se para todos os efeitos que a 
mesma não foi atingida e considerar-se-á como tendo obtida a classificação de zero (0) na mesma.   
Não coloque o seu nome em nenhum local deste teste. 

 
 

1. Das seguintes afirmações, assinale a falsa. 

a) A decisão de aplicação da vantagem não deve ter em conta o ambiente em que decorre o jogo. 

b) A decisão de aplicação da vantagem deve ter em conta o número de faltas acumuladas da equipa. 

c) A decisão de aplicação da vantagem deve ter em conta a gravidade da infração. 

d) A decisão de aplicação da vantagem deve ter em conta as probabilidades de um ataque prometedor imediato. 

 

2. Um jogador que anule COG numa infração passível de PP é advertido por CAD: 

a) Se na disputa da bola; 

b) Se a infração for imprudente; 

c) Se a infração for negligente; 

d) Todas são erradas. 

 

3. Um jogador reentra na superfície de jogo sem autorização dos árbitros e comete uma infração com 

recurso a força excessiva. Sabendo que o jogador estava fora da superfície de jogo com autorização e 

não tinha sido substituído, qual a decisão disciplinar a tomar pelo árbitro? 

a) O jogador é expulso por dupla advertência. 

b) O jogador é expulso por dupla advertência, mas a equipa não é reduzida de um elemento. 

c) O jogador é advertido. 

d) É exibido cartão vermelho direto ao jogador. 

 

4. Um guarda-redes ao executar um lançamento de baliza, fê-lo não soltando a bola no interior da área de 

penalti. Qual a decisão a tomar pelos árbitros? 

a) Assinalar pontapé-livre direto, no local onde foi cometida a infração. 

b) Ordenar a repetição do lançamento de baliza, retomando a contagem dos 4 segundos, logo que se encontrem 

reunidas as condições para a repetição. 

c) Ordenar a repetição do lançamento de baliza, iniciando a contagem dos 4 segundos, logo que se encontrem 

reunidas as condições para a repetição. 

d) Assinalar pontapé-livre indireto, no local onde foi cometida a infração. 
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5. Num jogo de uma competição em que o último dos fatores de desempate é a marcação de pontapés da 

marca de penalti, o treinador de uma das equipas, após o jogador ter executado o respetivo pontapé, 

ordenou que trocasse de lugar com o guarda-redes. Sabendo que o árbitro recusou a troca, terá 

decidido corretamente? 

a) Sim, a situação é omissa nas leis de jogo. 

b) Não, a troca deveria ter sido autorizada. 

c) Sim, uma vez que o jogador já tinha executado o seu pontapé de penalti. 

d) Não, porque o jogador já tinha executado o seu pontapé de penalti. 

 

6. Um jogador reentra na superfície de jogo sem autorização dos árbitros e rasteira um adversário de 

forma negligente. Sabendo que o jogador estava fora da superfície de jogo com autorização e não tinha 

sido substituído, qual a decisão disciplinar a tomar pelo árbitro? 

a) Caso o jogador não tenha sido advertido anteriormente, é advertido. 

b) O jogador é expulso por dupla advertência. 

c) É exibido cartão vermelho direto ao jogador. 

d) O jogador é admoestado pela rasteira e advertido pela entrada na superfície de jogo sem autorização. 

 

7. Um substituto da equipa A, que se encontrava na sua área técnica, atirou uma caneleira contra um 

jogador da equipa B, que se encontrava na área de penalti da equipa do substituto infrator. Sabendo 

que o objeto não atingiu o jogador da equipa B, o que devem decidir os árbitros? 

a) Assinalar pontapé de penalti. 

b) Assinalar um lançamento de bola ao solo. 

c) Assinalar pontapé-livre indireto. 

d) Ignorar a situação. 

 

8. Carregar ou agarrar um adversário, são situações passíveis de acontecer num jogo e previstas nas leis 

de jogo. Das seguintes opções, assinale a verdadeira. 

a) A ação de carregar um adversário representa uma disputa pelo espaço utilizando o contacto físico e os 

cotovelos, mas sem utilizar os braços. 

b) Considera-se que um jogador agarra um adversário quando utiliza as mãos para evitar que um adversário se 

movimente livremente. 

c) A ação de carregar um adversário representa uma disputa pelo espaço, utilizando o contacto físico e os 

braços. 

d) Os árbitros expulsam qualquer jogador que agarre um adversário antes de a bola entrar em jogo. 

 

9. O lançamento de bola ao solo é executado para o guarda-redes da equipa defensora na respetiva área 

de penalti caso o jogo tenha sido interrompido, as leis de jogo prevejam que o recomeço do jogo é 

efetuado através de um lançamento de bola ao solo e seja cumprido, pelo menos, outro requisito. Das 

seguintes opções, assinale a correta. 

a) A bola esteja fora da superfície de jogo. 

b) O último toque na bola tenha acontecido no exterior da área de penalti. 

c) O último toque na bola tenha acontecido no interior da área de penalti. 

d) A bola esteja na posse do guarda-redes, desde que fora da área de penalti. 
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10. O árbitro assistente-cronometrista, utiliza o sinal acústico para indicar o final do segundo período de 

jogo. Milésimos de segundo antes do sinal, havia sido assinalado pelos árbitros um pontapé-livre 

direto sem barreira. O que devem decidir os árbitros? 

a) Os árbitros permitem a execução do pontapé-livre direto sem barreira, apenas porque não se trata de um 

pontapé de penalti. 

b) Os árbitros não permitem a execução do pontapé-livre direto sem barreira. 

c) Os árbitros permitem a execução do pontapé-livre direto sem barreira. 

d) Os árbitros dão o período por terminado. 

 

11. Um pontapé de penálti deve ser assinalado se um jogador comete uma infração punida com: 

a) Pontapé-livre direto dentro da sua própria área de penálti ou fora da superfície de jogo, como é indicado na Lei 

12. 

b) Pontapé-livre indireto dentro da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

c) Pontapé-livre direto ou indireto dentro da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

d) Pontapé-livre direto fora da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

 

12. Na sequência de um lançamento de baliza, os árbitros assinalaram pontapé-livre direto, a favor da 

equipa adversária do guarda-redes executante. Das seguintes opções, assinale a que justifica a 

decisão: 

a) Ocorreu uma infração, fora da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com os 

pés antes que outro jogador a tenha tocado. 

b) Ocorreu uma infração, fora da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com as 

mãos antes que outro jogador a tenha tocado. 

c) Ocorreu uma infração, dentro da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com 

as mãos antes que outro jogador a tenha tocado. 

d) O árbitro equivocou-se, nunca poderia ser assinalado um pontapé-livre direto. 

  

13. Num pontapé de linha lateral corretamente executado pelo guarda-redes para a sua área de penalti 

este, ao verificar que a bola iria entra na sua baliza, pontapeou a mesma, mas esta acabou por entrar, 

mesmo assim. Como decidir? 

a) Deve validar-se o golo. 

b) Deve punir-se a equipa do guarda-redes com Pontapé Livre Indireto. 

c) Deve punir-se a equipa do guarda-redes com Pontapé Livre Direto. 

d) Deve ordenar-se a repetição do PLL. 

 

14. PP ou PLDSB só acontece em prorrogação se esta falta for antes de buzinão. Qual a afirmação 

incorreta? 

a) Durante o buzinão se existir falta será sancionada. 

b) Se essa falta implicar sanção disciplinar (negligência ou força excessiva), a mesma deverá ser efetuada. 

c) Durante o buzinão se existir falta não será sancionada. 

d) Uma falta que ocorra em simultâneo com o início do sinal sonoro ou durante o sinal sonoro não deve ser 

considerada para efeitos técnicos, porque foi cometida quando o jogo já tinha terminado. 

 

15. Um substituto infringe o processo de substituição. Até quando é que ele é considerado substituto? 

a) Até que saia e complete o procedimento corretamente. 

b) Até cometer outra infração. 

c) Até ao final do jogo, pois como anulou COG foi expulso. 

d) Até que o árbitro entenda. 
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16. Um treinador entra na superfície do jogo e, com a bola em jogo, toca-a. Um dos árbitros interrompe a 

partida, exibe o cartão vermelho e recomeça com a bola ao solo. Quantos erros cometeu? 

a) Nenhum 

b) Três 

c) Dois 

d) Um 

 

17. Na sequência da execução de um pontapé penalti, quando a bola ia a entrar na baliza, um jogador 

substituto, colega do guarda-redes, impede-a com o pé direito. O que devem decidir os árbitros? 

a) Advertir o substituto por comportamento antidesportivo e ordenar a repetição do pontapé penalti. 

b) Advertir o jogador por comportamento antidesportivo e ordenar a repetição do pontapé penalti. 

c) Ordenar a repetição do pontapé penalti. 

d) Expulsar o substituto por anular uma clara ocasião de golo e ordenar a repetição do pontapé penalti. 

 

18. Um dos elementos do equipamento dos jogadores, são as caneleiras. De acordo com o exposto nas 

leis de jogo, assinale a opção correta: 

a) As caneleiras deverão estar totalmente cobertas pelas meias, ser de borracha, plástico ou material similar 

aprovado e deverão oferecer proteção adequada. 

b) As caneleiras poderão ter uma parte visível, desde que a sua cor seja igual à das meias, ser de borracha, 

plástico ou material similar aprovado e deverão oferecer proteção adequada. 

c) As caneleiras não fazem parte do equipamento básico de um jogador. 

d) As caneleiras deverão estar totalmente cobertas pelas meias, ser do material que o jogador entender e 

deverão oferecer proteção adequada. 

 

19. O que entende por golo iminente? 

a) Situação em que a bola não pode entrar na baliza. 

b) Situação em que um jogador se encontra em posição privilegiada para obter golo. 

c) Situação em que a bola está prestes a entrar na baliza. 

d) Situação em que a bola se encaminha para a baliza, mas com forte probabilidade de ser cortada por um 

jogador (defesa). 

 

20. A contagem dos 4 segundos, deve ocorrer em algumas situações de recomeço de jogo. Das seguintes 

afirmações, indique a correta. 

a) Em todas as situações de recomeço de jogo. 

b) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza, pontapés de canto e pontapés-livres diretos sem 

barreira. 

c) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza; pontapés de canto e pontapés de penalti. 

d) Nos lançamentos de baliza; pontapés de canto; pontapés-livres indiretos e pontapés de saída. 

 
 
 

 
 



    
 
 
 
 
 

CONSELHO DE ARBITRAGEM 
 

2ª ARA Futsal – Árbitros – C7/CJ – online 
Viseu, 23 de abril de 2021                                                                                     ÉPOCA 2020/2021 

 
TESTE ESCRITO de LEIS DE JOGO  
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Leia atentamente as instruções seguintes.  
Para cada questão, escolha uma (e só uma) resposta, fazendo uma cruz no quadrado pretendido na folha que se anexa. Se a cruz ocupar mais do 
que um quadrado, a resposta será anulada e receberá 0 pontos. Perguntas com mais do que uma resposta, serão consideradas nulas e receberão 0 
pontos. Se se enganar na colocação de uma cruz, risque-a (ficando o quadrado todo preenchido) e assinale outra cruz na resposta considerada 
certa.  
Cotações das perguntas: Resposta certa: 5 (cinco) pontos; ausência de resposta: 0 (zero) pontos; resposta errada: -2 (menos dois) pontos.  
Qualquer tentativa, concretizada ou não, de utilização de meios ilícitos acarretará a anulação da prova considerando-se para todos os efeitos que a 
mesma não foi atingida e considerar-se-á como tendo obtida a classificação de zero (0) na mesma.   
Não coloque o seu nome em nenhum local deste teste. 

 
 

1. Quando o guarda-redes tem a bola nas mãos dentro da sua própria área de penalti, ele pode marcar um 

golo? 

a) Sim. 

b) Sim, mas apenas na própria baliza. 

c) Não, nunca. 

d) Não, já que o guarda-redes não pode marcar um golo através de uma mão voluntária. 

 

2. Quantos jogadores podem estar perto da bola numa bola ao solo? 

a) Um por cada equipa. 

b) Um. 

c) Aqueles que quiserem. 

d) Dois de cada equipa. 

 

3. A camisola com mangas integra o equipamento obrigatório dos jogadores de futsal. Das opções 

seguintes assinale a que menciona uma peça de vestuário não obrigatória. 

a) Calções. 

b) Meias. 

c) Caneleiras. 

d) Camisola interior. 

 

4. Um pontapé livre indireto será concedido se o guarda-redes ... 

a) Demora quatro segundos para lançar a bola depois de controlá-la com as mãos. 

b) Demora mais de quatro segundos para lançar a bola após controlá-la com as mãos. 

c) Demora quatro segundos ou mais para lançar a bola depois de controlá-la com as mãos. 

d) Demora mais de três ou quatro segundos para lançar a bola depois de controlá-la com as mãos.~ 

 

5. Quando numa Bola ao Solo (BS) o árbitro cede a bola ao guarda-redes, com que partes do corpo pode 

tocá-la? 

a) Com qualquer parte do corpo. 

b) Com qualquer parte do corpo, exceto as mãos. 

c) Com a mão 

d) Com o braço. 
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6. Uma das diferenças entre falta grosseira e conduta violenta é ... 

a) Que na conduta violenta a bola nunca está em jogo. 

b) Que na conduta violenta nunca pode ser mais que um adversário. 

c) Que na conduta violenta é necessário que exista força excessiva. 

d) Nenhuma das opções está correta. 

 

7. Um substituto da equipa A, que se encontrava na sua área técnica, atirou uma caneleira contra um 

jogador da equipa B, que se encontrava na área de penalti da equipa do substituto infrator. Sabendo 

que o objeto não atingiu o jogador da equipa B, o que devem decidir os árbitros? 

a) Assinalar pontapé de penalti. 

b) Assinalar um lançamento de bola ao solo. 

c) Assinalar pontapé-livre indireto. 

d) Ignorar a situação. 

 

8. Um defensor começa a agarrar um atacante fora da sua área de penálti e prossegue a sua ação para o 

interior da área. O árbitro apita. Qual a decisão a tomar? 

a) Deve conceder um pontapé de penálti. 

b) Deve conceder um pontapé-livre direto. 

c) Deve conceder um pontapé-livre indireto. 

d) Deve optar entre um livre direto ou pontapé de penálti. 

 

9. O lançamento de bola ao solo é executado para o guarda-redes da equipa defensora na respetiva área 

de penalti caso o jogo tenha sido interrompido, as leis de jogo prevejam que o recomeço do jogo é 

efetuado através de um lançamento de bola ao solo e seja cumprido, pelo menos, outro requisito. Das 

seguintes opções, assinale a correta. 

a) A bola esteja fora da superfície de jogo. 

b) O último toque na bola tenha acontecido no exterior da área de penalti. 

c) O último toque na bola tenha acontecido no interior da área de penalti. 

d) A bola esteja na posse do guarda-redes, desde que fora da área de penalti. 

 

10. O árbitro pode omitir do relatório de um jogo uma advertência a um jogador que lhe pediu desculpa 

pelo erro? 

a) Não, todas as advertências devem ser registradas. 

b) Sim, mas apenas se o capitão da equipa se desculpar. 

c) Fica ao critério do árbitro. 

d) Sim, sempre. 

 

11. Um pontapé de penálti deve ser assinalado se um jogador comete uma infração punida com: 

a) Pontapé-livre direto dentro da sua própria área de penálti ou fora da superfície de jogo, como é indicado na Lei 

12. 

b) Pontapé-livre indireto dentro da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

c) Pontapé-livre direto ou indireto dentro da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

d) Pontapé-livre direto fora da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

 

12. Na sequência de um lançamento de baliza, os árbitros assinalaram pontapé-livre direto, a favor da 

equipa adversária do guarda-redes executante. Das seguintes opções, assinale a que justifica a 

decisão: 
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a) Ocorreu uma infração, fora da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com os 

pés antes que outro jogador a tenha tocado. 

b) Ocorreu uma infração, fora da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com as 

mãos antes que outro jogador a tenha tocado. 

c) Ocorreu uma infração, dentro da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com 

as mãos antes que outro jogador a tenha tocado. 

d) O árbitro equivocou-se, nunca poderia ser assinalado um pontapé-livre direto. 

 

13. Num pontapé de linha lateral corretamente executado pelo guarda-redes para a sua área de penalti 

este, ao verificar que a bola iria entra na sua baliza, pontapeou a mesma, mas esta acabou por entrar, 

mesmo assim. 

Como decidir? 

a) Deve validar-se o golo. 

b) Deve punir-se a equipa do guarda-redes com Pontapé Livre Indireto. 

c) Deve punir-se a equipa do guarda-redes com Pontapé Livre Direto. 

d) Deve ordenar-se a repetição do PLL. 

 

14. Um jogador expulso pode permanecer na área técnica? 

a) Sim, se ficar quieto. 

b) Sim, se estiver devidamente identificado. 

c) Não, nunca. 

d) Não, a menos que seja um dos que já foram substituídos.~ 

 

15. Que parte do corpo está incluída na infração "tocar a bola com a mão"? 

a) Mão e braço. 

b) Mão e braço, até o cotovelo. 

c) Mão, braço e ombro. 

d) Só a mão. 

 

16. Um treinador entra na superfície do jogo e, com a bola em jogo, toca-a. Um dos árbitros interrompe a 

partida, exibe o cartão vermelho e recomeça com a bola ao solo. Quantos erros cometeu? 

a) Nenhum 

b) Três 

c) Dois 

d) Um 

 

17. Quando começa um jogo de futsal? 

a) Quando a bola é pontapeada para a frente. 

b) Quando a bola é pontapeada e se move de forma clara. 

c) Quando o árbitro apita. 

d) Quando o árbitro apita e a bola se move para a frente. 

 

18. Se num penalti o guarda-redes se adianta à linha de baliza antes que a bola seja pontapeada e a 

intercepta, que decisão toma o árbitro? 

a) Deixe o jogo continuar. 

b) Ordena a repetição do penalti. 

c) Adverte o guarda-redes e repete o penalti. 

d) Admoesta o guarda-redes e repete o penalti. 
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19. Num pontapé de canto, a bola está em jogo ...  

a) Ao sair da área do canto.  

b) Quando gira em sua circunferência.  

c) Quando é pontapeada e se move claramente.  

d) Quando é pontapeada e se move. 

 

20. A contagem dos 4’’ segundos deve ocorrer em algumas situações de recomeço de jogo. Das seguintes 

afirmações, indique a correta.  

a) Em todas as situações de recomeço de jogo.  

b) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza, pontapés de canto e pontapés-livres diretos sem 

barreira.  

c) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza; pontapés de canto e pontapés de grande penalidade.  

d) Nos lançamentos de baliza; pontapés de canto; pontapés-livres indiretos e pontapés de saída.  

 



 
 
 
 
 
 

CONSELHO DE ARBITRAGEM 
 

2ª ARA Futsal – Observadores 
Viseu, 22 de abril de 2021                                                                                     ÉPOCA 2020/2021 

 
TESTE ESCRITO de LEIS DE JOGO  
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Leia atentamente as instruções seguintes.  
Para cada questão, escolha uma (e só uma) resposta, fazendo uma cruz no quadrado pretendido na folha que se anexa. Se a cruz ocupar mais do que 
um quadrado, a resposta será anulada e receberá 0 pontos. Perguntas com mais do que uma resposta, serão consideradas nulas e receberão 0 pontos. 
Se se enganar na colocação de uma cruz, risque-a (ficando o quadrado todo preenchido) e assinale outra cruz na resposta considerada certa.  
Cotações das perguntas: Resposta certa: 5 (cinco) pontos; ausência de resposta: 0 (zero) pontos; resposta errada: -2 (menos dois) pontos.  
Qualquer tentativa, concretizada ou não, de utilização de meios ilícitos acarretará a anulação da prova considerando-se para todos os efeitos que a 
mesma não foi atingida e considerar-se-á como tendo obtida a classificação de zero (0) na mesma.   
Não coloque o seu nome em nenhum local deste teste. 

 
1. Das seguintes afirmações, assinale a falsa: 
a) A decisão de aplicação da vantagem não deve ter em conta o ambiente em que decorre o jogo. 
b) A decisão de aplicação da vantagem deve ter em conta o número de faltas acumuladas da equipa. 
c) A decisão de aplicação da vantagem deve ter em conta a gravidade da infração. 
d) A decisão de aplicação da vantagem deve ter em conta as probabilidades de um ataque prometedor imediato.  

 
2. Um substituto, num processo de substituição, cometeu uma infração na zona de substituições, punível 

com expulsão, o que veio a acontecer. Por esse motivo, o treinador da equipa do infrator, pretende que 
outro substituto entre na superfície de jogo. O que devem decidir os árbitros? 

a) Impedir que outro substituto entre na superfície de jogo. 
b) Permitir que outro substituto entre na superfície de jogo. 
c) Após decorridos dois minutos sobre o reinício do jogo, permitir que outro substituto entre na superfície de jogo. 
d) Permitir que o jogador que ia ser substituído se mantenha na superfície de jogo, impedindo que outro 

substituto o faça. 
 

3. Um jogador reentra na superfície de jogo sem autorização dos árbitros e comete uma infração com recurso a 

força excessiva. Sabendo que o jogador estava fora da superfície de jogo com autorização e não tinha sido 

substituído, qual a decisão disciplinar a tomar pelo árbitro? 

a) O jogador é expulso por dupla advertência. 

b) O jogador é expulso por dupla advertência, mas a equipa não é reduzida de um elemento. 

c) O jogador é advertido. 

d) É exibido cartão vermelho direto ao jogador. 

 

4. Um guarda-redes ao executar um lançamento de baliza, fê-lo não soltando a bola no interior da área de 

penalti. Qual a decisão a tomar pelos árbitros? 

a) Assinalar pontapé-livre direto, no local onde foi cometida a infração. 

b) Ordenar a repetição do lançamento de baliza, retomando a contagem dos 4 segundos, logo que se encontrem 

reunidas as condições para a repetição. 

c) Ordenar a repetição do lançamento de baliza, iniciando a contagem dos 4 segundos, logo que se encontrem 

reunidas as condições para a repetição. 

d) Assinalar pontapé-livre indireto, no local onde foi cometida a infração. 
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5. Num jogo de uma competição em que o último dos fatores de desempate é a marcação de pontapés da marca 

de penalti, o treinador de uma das equipas, após o jogador ter executado o respetivo pontapé, ordenou que 

trocasse de lugar com o guarda-redes. Sabendo que o árbitro recusou a troca, terá decidido corretamente? 

a) Sim, a situação é omissa nas leis de jogo. 

b) Não, a troca deveria ter sido autorizada. 

c) Sim, uma vez que o jogador já tinha executado o seu pontapé de penalti. 

d) Não, porque o jogador já tinha executado o seu pontapé de penalti. 

 

6. Um jogador reentra na superfície de jogo sem autorização dos árbitros e rasteira um adversário de forma 

negligente. Sabendo que o jogador estava fora da superfície de jogo com autorização e não tinha sido 

substituído, qual a decisão disciplinar a tomar pelo árbitro? 

a) Caso o jogador não tenha sido advertido anteriormente, é advertido. 

b) O jogador é expulso por dupla advertência. 

c) É exibido cartão vermelho direto ao jogador. 

d) O jogador é admoestado pela rasteira e advertido pela entrada na superfície de jogo sem autorização. 

 

7. Um substituto da equipa A, que se encontrava na sua área técnica, atirou uma caneleira contra um jogador da 

equipa B, que se encontrava na área de penalti da equipa do substituto infrator. Sabendo que o objeto não 

atingiu o jogador da equipa B, o que devem decidir os árbitros? 

a) Assinalar pontapé de penalti. 

b) Assinalar um lançamento de bola ao solo. 

c) Assinalar pontapé-livre indireto. 

d) Ignorar a situação. 

 

8. Carregar ou agarrar um adversário, são situações passíveis de acontecer num jogo e previstas nas leis de 

jogo. Das seguintes opções, assinale a verdadeira. 

a) A ação de carregar um adversário representa uma disputa pelo espaço utilizando o contacto físico e os 

cotovelos, mas sem utilizar os braços. 

b) Considera-se que um jogador agarra um adversário quando utiliza as mãos para evitar que um adversário se 

movimente livremente. 

c) A ação de carregar um adversário representa uma disputa pelo espaço, utilizando o contacto físico e os 

braços. 

d) Os árbitros expulsam qualquer jogador que agarre um adversário antes de a bola entrar em jogo. 

 

9. O lançamento de bola ao solo é executado para o guarda redes da equipa defensora na respetiva área de 

penalti caso o jogo tenha sido interrompido, as leis de jogo prevejam que o recomeço do jogo é efetuado 

através de um lançamento de bola ao solo e seja cumprido, pelo menos, outro requisito. Das seguintes 

opções, assinale a correta. 

a) A bola esteja fora da superfície de jogo. 

b) O último toque na bola tenha acontecido no exterior da área de penalti. 

c) O último toque na bola tenha acontecido no interior da área de penalti. 

d) A bola esteja na posse do guarda redes, desde que fora da área de penalti. 
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10. O árbitro assistente-cronometrista, utiliza o sinal acústico para indicar o final do segundo período de jogo. 

Milésimos de segundo antes do sinal, havia sido assinalado pelos árbitros um pontapé-livre direto sem 

barreira. O que devem decidir os árbitros? 

a) Os árbitros permitem a execução do pontapé-livre direto sem barreira, apenas porque não se trata de um 

pontapé de penalti. 

b) Os árbitros não permitem a execução do pontapé-livre direto sem barreira. 

c) Os árbitros permitem a execução do pontapé-livre direto sem barreira. 

d) Os árbitros dão o período por terminado. 

 

11. Um pontapé de penálti deve ser assinalado se um jogador comete uma infração punida com: 

a) Pontapé-livre direto dentro da sua própria área de penálti ou fora da superfície de jogo, como é indicado na Lei 

12. 

b) Pontapé-livre indireto dentro da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

c) Pontapé-livre direto ou indireto dentro da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

d) Pontapé-livre direto fora da sua própria área de penálti, como é indicado na Lei 12. 

 

12. Na sequência de um lançamento de baliza, os árbitros assinalaram pontapé-livre direto, a favor da equipa 

adversária do guarda redes executante. Das seguintes opções, assinale a que justifica a decisão: 

a) Ocorreu uma infração, fora da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com os 

pés antes que outro jogador a tenha tocado. 

b) Ocorreu uma infração, fora da área de penalti do guarda redes executante, por este ter jogado a bola com as 

mãos antes que outro jogador a tenha tocado. 

c) Ocorreu uma infração, dentro da área de penalti do guarda-redes executante, por este ter jogado a bola com 

as mãos antes que outro jogador a tenha tocado. 

d) O árbitro equivocou-se, nunca poderia ser assinalado um pontapé-livre direto. 

 

13. Num pontapé de linha lateral corretamente executado pelo guarda-redes para a sua área de penalti este, ao 

verificar que a bola iria entra na sua baliza, pontapeou a mesma, mas esta acabou por entrar, mesmo assim. 

Como decidir? 

a) Deve validar-se o golo. 

b) Deve punir-se a equipa do guarda-redes com Pontapé Livre Indireto. 

c) Deve punir-se a equipa do guarda-redes com Pontapé Livre Direto. 

d) Deve ordenar-se a repetição do PLL. 

 

14. PP ou PLDSB só acontece em prorrogação se esta falta for antes de buzinão. Qual a afirmação incorreta? 

a) Durante o buzinão se existir falta será sancionada. 

b) Se essa falta implicar sanção disciplinar (negligência ou força excessiva), a mesma deverá ser efetuada. 

c) Durante o buzinão se existir falta não será sancionada. 

d) Uma falta que ocorra em simultâneo com o início do sinal sonoro ou durante o sinal sonoro não deve ser 

considerada para efeitos técnicos, porque foi cometida quando o jogo já tinha terminado. 

 

15. Um substituto infringe o processo de substituição. Até quando é que ele é considerado substituto? 

a) Até que saia e complete o procedimento corretamente.  
b) Até cometer outra infração. 

c) Até ao final do jogo, pois como anulou COG foi expulso. 

d) Até que o árbitro entenda. 
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16. Um treinador entra na superfície do jogo e, com a bola em jogo, toca-a. Um dos árbitros interrompe a partida, 

exibe o cartão vermelho e recomeça com a bola ao solo. Quantos erros cometeu? 

a) Nenhum 

b) Três  

c) Dois  

d) Um 

 

17. Na sequência da execução de um pontapé de grande penalidade, quando a bola ia a entrar na baliza, um 

jogador substituto, colega do guarda-redes, impede-a com o pé direito. O que devem decidir os árbitros? 

a) Advertir o substituto por comportamento antidesportivo e ordenar a repetição do pontapé de grande 

penalidade. 

b) Advertir o jogador por comportamento antidesportivo e ordenar a repetição do pontapé de grande penalidade. 

c) Ordenar a repetição do pontapé de grande penalidade. 

d) Expulsar o substituto por anular uma clara ocasião de golo e ordenar a repetição do pontapé de grande 

penalidade. 

 

18. Um dos elementos do equipamento dos jogadores, são as caneleiras. De acordo com o exposto nas leis de 

jogo, assinale a opção correta: 

a) As caneleiras deverão estar totalmente cobertas pelas meias, ser de borracha, plástico ou material similar 

aprovado e deverão oferecer proteção adequada. 

b) As caneleiras poderão ter uma parte visível, desde que a sua cor seja igual à das meias, ser de borracha, 

plástico ou material similar aprovado e deverão oferecer proteção adequada. 

c) As caneleiras não fazem parte do equipamento básico de um jogador. 

d) As caneleiras deverão estar totalmente cobertas pelas meias, ser do material que o jogador entender e 

deverão oferecer proteção adequada. 

 

19. O que entende por golo iminente? 

a) Situação em que a bola não pode entrar na baliza. 

b) Situação em que um jogador se encontra em posição privilegiada para obter golo. 

c) Situação em que a bola está prestes a entrar na baliza. 

d) Situação em que a bola se encaminha para a baliza, mas com forte probabilidade de ser cortada por um 

jogador (defesa). 

 

20. A contagem dos 4’’, deve ocorrer em algumas situações de recomeço de jogo. Das seguintes afirmações, 

indique a correta. 

a) Em todas as situações de recomeço de jogo. 

b) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza, pontapés de canto e pontapés-livres diretos sem 

barreira. 

c) Nos pontapés da linha lateral, lançamentos de baliza; pontapés de canto e pontapés de grande penalidade. 

d) Nos lançamentos de baliza; pontapés de canto; pontapés-livres indiretos e pontapés de saída. 

 
 
 
 


